

Semana 12: Acontecimientos del Siglo XX.

1. La República Aristocrática fue un periodo de nuestra historia republicana (1895-1919) gobernado por una oligarquía cuyo poder económico se fundamentaba en la agroexportación y el control de extensas áreas de cultivos. Esta oligarquía agroexportadora estaba supeditada al capital inglés y tenía como brazo político al partido civil, que controlaba el poder Ejecutivo, Legislativo, Judicial y la educación universitaria. La denominada “Reconstrucción nacional” en el Perú no fue sino el reacomodo de nuestra economía y aparato productivo a los intereses monopólicos del capital inglés. Solamente la oligarquía agroexportadora, ligada al partido civil, se “reconstruyó” económicamente en virtud a su “alianza” con el capital británico, en realidad su relación con este era de subordinado. El Perú internamente seguía igual, no había cambios en el aspecto económico y social, se mantenían las relaciones feudales de producción casi intactas desde los tiempos coloniales. En un sentido amplio, podemos establecer que:
- 1.1. En el tránsito de los siglos XIX y XX, la oligarquía peruana concluyó que una de las causas principales de la derrota en la guerra del Pacífico fue la ausencia del sentido de patria entre la población indígena. Este argumento fue esgrimido por los gobiernos de la República Aristocrática para instaurar:
- A) escuelas rurales bilingües.
 - B) escuelas de educación técnica.
 - C) la Ley del Servicio Militar Obligatorio.
 - D) la educación obligatoria y gratuita.
 - E) la reforma del Ejército peruano.
- 1.2. A lo largo del siglo XX las inversiones del capital imperialista estadounidense en el Perú fueron cada vez mayores y sus empresas llegaron a controlar buena parte de la economía nacional. En un principio llegaron fundamentalmente para:
- A) obtener petróleo.
 - B) conseguir caucho.
 - C) exportar azúcar.
 - D) extraer cobre.
 - E) establecer bancos.
- 1.3. Los herederos de la organización política fundada por Manuel Pardo en la década de 1860 fueron capaces de derrotar a Piérola a largo plazo. A comienzos del siglo veinte, los civilistas se encontraban liderados por una nueva generación de hombres como Manuel Candamo y José Pardo, lo que contribuyó a que el país alcanzara un grado de modernización institucional. Pese a ello, los civilistas han sido criticados desde entonces y de manera implacable por formar parte de una élite acaudalada y retrógrada, un pequeño grupo de “gente decente” que incluía a propietarios urbanos y rurales, a profesionales y a sus aliados “gamonales”.
- Tomado de: QUIROZ, Alfonso (2014), Historia de la corrupción en el Perú. Lima, IEP.
- La lectura describe el período denominado:
- A) Segundo Militarismo.
 - B) República Aristocrática.
 - C) Reconstrucción Nacional.
 - D) Oncenio de Leguía.
 - E) Era del Guano.
- 1.4. El modelo económico que predominó durante la República Aristocrática (1895-1919) fue el modelo basado en la explotación y exportación de materias primas. Las principales exportaciones del Perú durante este periodo fueron el azúcar, el algodón, la lana, el cobre y el caucho. A partir de este texto, podemos afirmar que en este periodo:
- A) el Perú exportó mercancías con mayor valor agregado.
 - B) el Perú exportó diversas manufacturas y productos industriales.
 - C) todas las materias primas provenían del sur andino del país.
 - D) el modelo económico benefició a los sectores populares.
 - E) la economía peruana fue de carácter primario-exportadora.
- 1.5. La Primera Guerra Mundial generó la demanda de muchas materias primas. En la zona Sur del Perú los más beneficiados fueron los:
- A) exportadores de petróleo.
 - B) explotadores de caucho.
 - C) exportadores de hierro.
 - D) explotadores de guano.
 - E) exportadores de lana.
- 1.6. El capital imperialista estadounidense inició su incursión en el Perú con la fundación de la:
- A) Empresa del Caucho.
 - B) Peruvian Corporation.
 - C) Cerro de Pasco Mining Company.
 - D) Southern Perú Cooper Corporation.
 - E) London Pacific Petroleum Company.
- 1.7. Mientras en Europa se desarrollaba la Primera Guerra Mundial, en el Perú se sublevaba:
- A) Juan Bustamante Dueñez
 - B) Pedro Pablo Atusparia.
 - C) José León Escobar.
 - D) Teodomiro Gutierrez
 - E) Marcelino Carreño

2.- La primera guerra mundial conocida también como la Gran Guerra, fue uno de los conflictos más letales de la historia, un enfrentamiento que se extendió por tierra, mar y aire y que abarcó prácticamente la totalidad del Viejo Continente. De hecho, sus efectos fueron devastadores. En tan solo cuatro años, desde el 28 de julio de 1914 al 11 de noviembre de 1918, la guerra dejó tras de sí más de 10 millones de militares muertos y más de 6 millones de víctimas civiles. En aquella contienda perdería la vida el 60% de los combatientes, pero a esta tremenda cifra hay que añadir también un gran número de desaparecidos y aquellos que resultaron heridos o mutilados. En sentido amplio podemos decir que:

- 2.1. Una de las razones políticas ubicadas en el Sur Este de Europa en la Primera Guerra Mundial estuvo relacionada con:
- el problema de los Balcanes.
 - la Revolución Rusa y el zarismo.
 - el poderío de Francia y Gran Bretaña.
 - la carrera armamentista de las potencias.
 - la derrota rusa ante los japoneses.

2.2. El inicio del siglo XX contempló la formación de alianzas como la Triple Entente y la Triple Alianza que, hacia 1914, dividieron el continente europeo en dos campos armados. En este contexto, la siguiente carátula informa de los acontecimientos ocurridos durante la batalla ocurrida en:



- Alemania.
 - Francia.
 - Rusia.
 - Austria.
 - Inglaterra.
- 2.3. La Primera Guerra Mundial o la “Gran Guerra” fue el escenario donde nuevos tipos de armamento fueron usados: granadas, gases químicos, carros de guerra o tanques, submarinos, entre otros; y donde otros elementos quedaron ya obsoletos como la caballería. Todo ello hizo que la guerra se prolongara más en tiempo, pero el conflicto se vio paralizado en espacio francés durante casi todo el año 1915 debido:
- a la agresión por los frentes oriental y occidental

- que sufría Alemania.
- al suministro de armamento inglés a Francia, pero sin apoyo de tropas.
- a la construcción de infranqueables trincheras por ambos bandos.
- a la que Japón le arrebató sus colonias y generó falta de recursos a las tropas.
- a la oportuna participación militar directa de Estados Unidos en la guerra.

2.4. En la Primera Guerra Mundial, durante el desarrollo de la segunda guerra de movimientos, se produjo por el frente occidental la:

- derrota alemana en la segunda batalla de Marne.
- victoria alemana en la batalla de Tannenberg.
- guerra de las trincheras en Europa Central.
- retirada de Rusia, acordada en Brest Litovsk.
- invasión alemana a Bélgica y Francia.

2.5. Señale los enunciados correctos sobre la Primera Guerra Mundial:

- Cuando Alemania invadió Francia se inició la sangüinaria batalla de Marne.
 - Los franceses contuvieron a los alemanes en la “Guerra de las Trincheras”.
 - En 1916, los alemanes intentaron tomar la fortaleza de Verdun, pero fracasaron.
 - Los ingleses y franceses lucharon contra los alemanes en la batalla de Somme.
 - En el frente oriental, Alemania derrotó a Rusia en las batallas de Tannenberg y de los Lagos Masurianos.
- 1 y 2
 - 1 y 4
 - 1, 2 y 3
 - 1, 2, 4 y 5
 - 1, 2, 3, 4 y 5

2.6. Durante la Primera Guerra Mundial, el suceso que dio superioridad militar a los aliados de la Triple Entente fue:

- la firma del Armisticio de Compiègne.
- la ofensiva alemana en la batalla de Verdún.
- el retiro de Rusia en los Lagos Mazurianos.
- el uso de la estrategia de las trincheras.
- el ingreso de Estados Unidos a la guerra.

2.7. En el Tratado de Versalles, las condiciones impuestas a los países perdedores de la Primera Guerra Mundial fueron muy drásticas: perdieron territorios, colonias, poderío militar y se les exigió una importante reparación monetaria. Una de las consecuencias inmediatas de estas condiciones fue:

- la irrupción de Francia como potencia mundial.
- la desaparición paulatina del partido nazi.
- la descolonización de África, Asia y Oceanía.
- la crisis económica alemana de los años veinte.
- la decadencia geopolítica del Imperio británico.